

## Ayuda de Memoria

### REUNION EXTRAORDINARIA DE PRESIDENTES CENTROAMERICANOS

**Pochomil, Nicaragua, 12 de marzo del 2002**

El día 12 de marzo, se celebró en la localidad de Pochomil, Nicaragua, la Reunión Extraordinaria de Presidentes Centroamericanos, con el objeto de discutir temas relacionados con la visita del Presidente de los Estados Unidos, George W. Bush a El Salvador, el 24 de marzo del corriente año y otros de relevancia para la región. Participaron en esta reunión, el Presidente de Guatemala, Alfonso Portillo; de El Salvador, Francisco Flores; de Honduras, Ricardo Maduro; de Nicaragua, Enrique Bolaños; de Costa Rica, Miguel Ángel Rodríguez; de Panamá, Mireya Moscoso y Belice que estuvo representado por su Ministro de Relaciones Exteriores, señor Assad Shoman. Estuvieron presentes además, los Secretarios Generales del SICA y SIECA.

La apertura de la reunión estuvo a cargo del Presidente de Nicaragua, en su calidad de Presidente Pro Témpore de Centroamérica, quien dio la bienvenida a sus homólogos Centroamericanos, haciendo notar que su presencia demuestra el alto interés de presentar a Centroamérica en un mundo globalizado.

Asimismo, el Presidente de Nicaragua mencionó en su discurso que el futuro de los pueblos Centroamericanos se encuentra en las manos de los Presidentes de la región y que se debe cumplir con esta demanda de las poblaciones de Centroamérica. Hizo notar que esta Reunión Extraordinaria de Presidentes puede hacer la diferencia y producir resultados que sean percibidos por los pueblos de la región. Asimismo, el Presidente observó que se está avanzando por el camino correcto para demostrar que Centroamérica unida es capaz de salir adelante.

A continuación, se procedió a tratar la agenda que había sido discutida con anterioridad este mismo día por los Ministros de Relaciones Exteriores y de Economía de la región y que se desarrolló de la manera siguiente:

- 1) Tratado de Libre Comercio Centroamérica-Estados Unidos de América y otros temas de agenda de la Cumbre de Presidentes de Centroamérica, Panamá, Estados Unidos de América y Primer Ministro de Belice.**

Sobre este punto, la Presidenta de Panamá, hizo del conocimiento de sus homólogos Centroamericanos que han recibido notificación proveniente de los Estados Unidos, en donde les manifestaron su intención de conversar en forma bilateral con Panamá sobre las posibilidades de una eventual suscripción de un Tratado de Libre Comercio.

El Presidente de El Salvador, le expresó a la Presidenta de Panamá su apoyo en las pláticas bilaterales que sobre este tema sostendrán con los Estados Unidos, esperando que los dos procesos de suscripción de un TLC sean

estimulantes y complementarios. El Presidente de El Salvador expresó que el Tratado de Libre Comercio con Centroamérica, Estados Unidos lo ve desde una perspectiva de seguridad y no necesariamente comercial, lo que es muy importante, ya que se trata de una visión de unidad entre Centroamérica y los Estados Unidos. El Presidente Flores cree que los Estados Unidos desea garantizar que Centroamérica se consolide como una región de paz y democracia por los esfuerzos que ésta ha hecho en esta dirección, además de los avances que se han dado en el rol que el Estado ha jugado en estos últimos años.

De igual manera, destaca la apertura económica que Centroamérica ha tenido en el momento actual, lo que constituye el andamiaje principal de las patas de la mesa, faltando la apertura comercial que Centroamérica ha estado necesitando, lo cual podría detonar en un proceso de estímulo para el ALCA; asimismo, agregó que un TLC se convertiría en un instrumento de los más importantes de la Integración Centroamericana y significaría un valor agregado al mercado regional. Otro aspecto que destacó es la relación entre democracia y seguridad jurídica.

El Presidente de Guatemala, apoyó las declaraciones del Presidente de El Salvador en su planteamiento; y a su vez expresó su apoyo a la posición de Panamá en su negociación futura de un TLC de carácter bilateral con los Estados Unidos. Asimismo, apoyó la posición del Presidente de Nicaragua al sugerir que Centroamérica hable con una sola voz en la búsqueda de un TLC con los Estados Unidos. Hizo notar que Centroamérica unida es fuerte; por lo que sostuvo que son las fuerzas del mercado las que llevan verdaderamente el motor del desarrollo. En tal sentido, habló de profundizar las reformas políticas y económicas en la región, entre ellas, la Unión Aduanera, implementar rápidamente la desgravación arancelaria y otras medidas que faciliten un rápido proceso para alcanzar el TLC con los Estados Unidos.

El Presidente de Honduras, expresó su deseo que las negociaciones bilaterales de Panamá con los Estados Unidos para lograr un TLC tengan un buen éxito. El Presidente de Honduras expresó su apoyo al Presidente de El Salvador en su planteamiento de lo que Centroamérica debe hacer hacia fuera y a su vez manifestó también su apoyo al Presidente de Guatemala en cuanto a lo que Centroamérica debe hacer hacia adentro. Expresó que se sentía muy estimulado de estar en la IV Cumbre de Presidentes realizada en tan corto período desde su llegada al poder y que a fines del mes de marzo se habrían reunido en total seis veces los mandatarios de la región. Agregó que a su criterio se necesita conocer un listado de prioridades regionales y dividir las en las que se puedan lograr a corto y largo plazo y qué estrategias se pueden utilizar para ir alcanzando estos objetivos. Para lo anterior solicitó el apoyo de la Secretaría General del SICA y de SIECA para que se realice esta priorización de carácter regional.

Por su parte el Presidente de Costa Rica, anotó que se encuentra de acuerdo con la exposición del Presidente Flores de El Salvador. Se refirió a las relaciones de los Estados Unidos con los mercados de sus vecinos, como es el caso de Centroamérica, ya que de la implementación de un TLC, se tendrá un

impacto en materia de migraciones y por supuesto en materia económica; sin embargo, hizo la observación que se debe ser cuidadoso en cuanto a las prácticas de carácter laboral y medioambiental que pudieran servir como un obstáculo para una futura implementación del TLC. Hizo notar que el logro del TLC se debe manejar dentro de los parámetros políticos logrando de los Estados Unidos, de ser posible, un apoyo masivo para la implementación del Plan Puebla Panamá, especialmente en el área de infraestructura y desarrollo logístico, mientras Centroamérica se compromete a invertir más en desarrollo humano en las áreas de educación y salud. Sometió al pleno que estos temas sean planteados al Presidente Bush en su visita a la región este próximo 24 de marzo.

El Presidente de Nicaragua, mencionó agregar un punto que considera importante en la agenda, como es el de un eventual proceso de incremento de narcotráfico y de siembra de plantaciones productoras de Coca en Centroamérica ante la caída de los precios internacionales del café, en tal sentido se debe solicitar cooperación de los Estados Unidos para evitar un eventual surgimiento de este problema en la región.

El Presidente de Honduras solicitó a la SG-SICA y a SIECA que se redacte la posición expresada por el Presidente de Nicaragua antes de la llegada del Presidente Bush; así como les solicita se realice la priorización de los temas de mayor urgencia en la región.

El Presidente de Nicaragua recordó a las Secretarías Generales de SICA y SIECA que se les había otorgado un plazo de 30 días después de la fecha en que inicialmente se requirió, para ser más exactos se solicitó el día 20 de febrero, por lo que propuso al pleno que dichos estudios sean entregados el día de la reunión con el Presidente Bush y sean abordados en reunión de Presidentes, después de haber finalizado la reunión con el Presidente Bush.

El Presidente de El Salvador, hizo notar que la visita del Presidente Bush se realizará a partir de la 1 hasta las 3 de la tarde; por lo que propone a sus homólogos la siguiente distribución del tiempo: Una vez terminando los discursos de bienvenida, se otorgarán 6 minutos para que cada uno de los Presidentes Centroamericanos se dirija al Presidente Bush y que presente su posición en relación al TLC. La siguiente hora, se propone que sea abierta con temas regionales conexos relacionados con los Estados Unidos. El Presidente Bush tomará 10 minutos para que responda a los Presidentes Centroamericanos. Obviamente se moderará el tiempo para que sea posible lograr el objetivo de exposición.

Asimismo, el Presidente de El Salvador sugirió a los Presidentes un listado de temas a ser presentados por cada uno al Presidente Bush a manera de que cada tópico tenga como hilo conductor el TLC y temáticas relacionadas con este punto. Después de mencionar los tópicos, los países seleccionaron sus temas de la siguiente manera:

- Guatemala desarrollará el tema: “Vínculo entre TLC y Democracia”.
- Honduras desarrollará el tema: “TLC y Política Migratoria”.

- Costa Rica desarrollará el tema: “Temática Ambiental dentro del TLC”.
- Panamá desarrollará el tema: “El TLC y el ALCA en las Américas”.
- Nicaragua desarrollará el tema: “Fomento al Estado de Derecho y el TLC”.
- El Salvador desarrollará el tema: “TLC como instrumento potenciador del desarrollo económico y social”.
- Belice desarrollará el tema: “El TLC y su relación con temas de seguridad”.

El Presidente de El Salvador expresó que los Estados Unidos no firman Comunicados Conjuntos dentro de su tradición protocolaria; sin embargo, no obsta para que los Presidentes Centroamericanos firmen su propia declaración entre ellos, por lo que se permitió distribuir una propuesta de declaración para que sea analizada por las Cancillerías, incorporando las observaciones que crean pertinentes.

## **2) Reunión de Presidentes de Centroamérica, Panamá y Primer Ministro de Belice con el Presidente de los Estados Unidos Mexicanos.**

El Presidente de Nicaragua hizo la introducción a la temática de la próxima reunión de los Presidentes Centroamericanos con el Presidente Fox.

El Presidente de El Salvador observó que para el caso se propone que se examinen los problemas de implementación del TLC con México relacionado con la valoración y facturación en las aduanas Mexicanas, la preparación para la venta de productos farmacéuticos; así como el uso de la cuarentena y fumigaciones a los productos Centroamericanos.

El Presidente de Costa Rica señaló que lo observado por su homólogo Salvadoreño es importante; además señaló que se le debería solicitar a México apoyo técnico para que asesore a Centroamérica en sus negociaciones del TLC con los Estados Unidos, dada su experiencia pasada por la firma de un TLC, México-Estados Unidos.

El Presidente Bolaños agregó a tal solicitud, el apoyo para que México asesore a Centroamérica en la mesa de negociaciones y asesoría para el cabildeo ante los Estados Unidos.

## **3) Temas Estratégicos Unión Europea-América Latina y el Caribe.**

Sobre este tema, el Canciller de Nicaragua se refirió a los acuerdos logrados en la reunión intersectorial de Ministros, es importante que no se pierda el diálogo que Centroamérica ya posee con la Unión Europea a través del Mecanismo de San José. En tal sentido, este tópico se abordará tal como fue acordado en la reunión Ministerial, es decir que el punto sea recogido como: “Cumbre Unión Europea-América Latina”, agregándole: “y diálogo de San José”.